
Э к о л о г и я ,  б е з о п а с н о с т ь ,  ж и з н ь

www.ecogazeta.ru № 7 (249) Независимая газета 2023 г. 16+

История мощного кра-
сивого русского дуба, про-
израстающего в Курортном 
районе Санкт-Петербурга в 
городе Сестрорецке окутана 
тайной. Не исключено, что 
этот дуб появился на свет 
задолго до рождения Петер-
бурга и мог наблюдать уже 
в своём молодом возрасте, 
как Пётр Первый сажал 
свой первый дуб в нынеш-
нем парке «Дубки».

История дуба, о котором 
пойдёт речь, требует внима-
ния общественности. Идей-
ным генератором исследова-
ния и установления научной 
истины в наше время вы-
ступил архимандрит Гаври-
ил (Коневиченко), духовник 
Казачьей общины «Невская 
Сечь» города Сестрорецка. 
Пока ещё остаются неболь-
шие сомнения по реальному 
возрасту дуба, но они могут 
быть развеяны и, если под-
твердится факт допетров-
ского появления «казачьего 
дуба», то, как говорится, кар-
тина может сильно поменять-
ся, либо быть дополненной.

История «казачьего дуба» 
началась в 1996-1997 годах, 
о чём рассказал газете «Об-
щество и Экология» сестро-
рецкий краевед Евгений Оле-
гович Нифашев, регулярно 
публикующий материалы в 
газете «Берега». В тот пери-
од тяжёлых 90-х, в период 
хаотичной застройки кому-
то очень захотелось спилить 
одинокий дуб, который стоял 
на пути строительной техни-
ки. Он находится на Литей-
ной набережной у Литейного 
моста, рядом с улицей Тока-
рева, 12, недалеко от водо-
сливного канала. Местная 
общественность восстала в 
те годы против уничтожения 
уникального дуба, но не мо-
гла противостоять застрой-
щикам. А застройщикам 
очень сильно мешал дуб.

И вот, произошло чудо! 
В тот период в Петербурге в 
Ботаническом саду работала 
комиссия ЮНЕСКО, работа-
ла по своим проектам. К ним 
и обратилась неравнодуш-
ная жительница Сестрорецка 
Ольга Григорьевна Растворо-
ва, которая попросила членов 
комиссии ЮНЕСКО приехать 

в Сестрорецк и установить 
возраст дуба для последую-
щей его защиты. У комиссии 
с собой была специальная ап-
паратура. После экспертизы 
выяснилось, что «казачьему 
дубу» более 300 лет. Комис-
сией ЮНЕСКО был состав-
лен протокол, но, к сожале-
нию, он был утрачен в связи 
со смертью О.Г. Растворовой.

Сама по себе Ольга Григо-
рьевна Растворова - это уни-
кальный человек. Она роди-
лась в 1933 году в Ленинграде 
и умерла в 2010 году в Се-
строрецке. Являлась учёным-
почвоведом, публицистом и 
поэтом, Почётным гражда-
нином города Сестрорецка, 
членом общества «Жители 

блокадного Ленинграда». Всё 
говорит о том, что она была 
великим гражданином СССР 
и России и до последних сво-
их дней боролась за Родину и 
природу родного края.

О.Г. Растворова из своего 
кармана оплатила экспертизу 
комиссии ЮНЕСКО, чётко 
определившей, что «казачий 
дуб» по возрасту относится 
к концу 17 века, то есть, ему 
больше 300 лет. И это на тот 
период середины 90-х годов.

Комиссия ЮНЕСКО уе-
хала. Строители не решились 
уничтожать дуб, а спилили 
только лишь одну большую 
ветвь и, таким образом, тех-
ника для строительства прое-
хала на место застройки. Все 

стороны облегчённо вздохну-
ли.

Эта реальная история со 
временем забылась, но дуб 
остался. Он и сейчас раски-
нул свои могучие ветви, явля-
ется домом для птиц, создаёт 
вокруг себя микроклимат и 
взывает к справедливости.

И вот, уже в летние дни 
2023 года, неутомимый ба-
тюшка архимандрит Гавриил 
(Коневиченко), тоже Почёт-
ный гражданин города Се-
строрецка, духовник Казачь-
ей общины «Невская сечь» 
поднял «на уши» всех каза-
ков общины, представителя 
Председателя Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петер-
бурга Александра Ваймера 

и поставил цель провести 
исследование и установить 
правду относительно возра-
ста «казачьего дуба». Под-
ключилась Экологическая по-
лиция при Казачьей общине 
«Невская сечь».

Казачья община «Невская 
сечь» обращается к Заслу-
женному экологу России Вла-
димиру Жигульскому, члену 
Экологического совета при 
Губернаторе Санкт-Петер-
бурга и директору компании 
«Эко-Экспресс-Сервис» на 
предмет привлечения специа-
листов компании для помощи 
в установке точного возраста 
«казачьего дуба».

После экспертизы после-
дует обращение к Губернато-
ру Санкт-Петербурга Алек-
сандру Беглову с просьбой 
рассмотреть вопрос об охране 
«казачьего дуба» и установле-
ния памятной доски.

Есть понимание, что это 
стратегически важное дело, 
ведь это и память об О.Г. Рас-
творовой, и о самом дубе, и 
об истории Санкт-Петербур-
га.

В парке «Дубки» есть дуб, 
предположительно высажен-
ный Петром Первым в 1714 
году. То есть, этому дубу 309 
лет. И это замечательно. Но 
теперь в Петербурге может 
появиться «казачий дуб», 
возраст которого насчитыва-
ется предположительно 333 
годами.

Выражаем благодарность 
главному редактору газеты 
«Берега» Алисе Лисицыной 
за предоставление бесцен-
ной информации.

В ближайшее время, мы 
надеемся, будет установлен 
точный возраст «казачьего 
дуба» в Сестрорецке и мы 
расскажем об этом более 
подробно.

Дуб - символ не только 
города Сестрорецка, но и 
символ русской государст-
венности, связи поколений и 
времён.

Сергей Лисовский, 
главный редактор газеты 
«Общество и Экология», 

атаман Экологической 
полиции при Казачьей  

общине «Невская Сечь», 
 14 июля 2023 года
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Такое происходит впервые 
в истории Санкт-Петербурга. 
Стратегически важное вза-
имодействие между людьми 
двух континентов состоялось 
в Курортном районе города 
Сестрорецка. Никакие амери-
канские глобалисты и их аген-
ты влияния в России не могут 
помешать взаимодействию 
Казачьей общины «Невская 
сечь» и студентов из Афри-
канских стран, которые после 
казачьего праздника «Сестро-
рецкая сечь» 19 августа 2023 
года, узнав, что в Сестрорец-
ке открыта Артель по плете-
нию маскировочных сетей для 
бойцов СВО, сами в качестве 
волонтёров по зову души выз-
вались приехать и помочь пле-
сти сети.

24 августа визит студентов из 
Африки состоялся в Сестрорецк. 
Их радушно встретил архиман-
дрит Гавриил (Коневиченко), 
который и основал при храме 
Тихвинской иконы Божией Ма-
тери и Казачьей общине «Нев-

ская сечь» подобную Артель, 
выделив для работы волонтёров 
помещение и оборудование.

В Артель на встречу так-
же приехали: представитель 
Председателя Законодательно-
го Собрания Санкт-Петербурга 
Александр Ваймер, заместитель 
председателя Муниципально-
го совета города Сестрорецка 
Владимир Матвеев, Военный 
комиссар по Кронштадтскому 

и Курортному районам города 
Санкт-Петербурга

Бабамурат Курбаныязов, 
генерал-майор Пограничных 
войск КГБ СССР Иван Ярков, 
заместитель начальника ОМВД 
России по Курортному району 
Санкт-Петербурга, полковник 
внутренней службы Виталий 
Соловьёв .

Опытные волонтёры показа-
ли студентам из Африки этапы 

плетения маскировочных сетей 
— и работа закипела. В процес-
се выяснилось, что Африканские 
студенты очень любят Россию, 
обучаются в петербургских ВУ-
Зах на различных специально-
стях (медицина, информатика, 
литература), долго адаптирова-
лись к холодному (для них) кли-
мату нашего региона, впервые 
увидели в России снег.

Также в процессе беседы вы-
яснилось, что студенты читают 
и очень любят творчество вели-
кого русского поэта Александра 
Сергеевича Пушкина. Одна из 
студенток даже процитирова-
ла его стихотворение о любви. 
Изучение русской литературы, 
переводы, будут её специально-
стью.

Мне и самому было очень 
важно принять практическое 
участие в создании маскировоч-
ных сетей. Это кропотливый и 
благородный труд.

В своём выступлении я по-
благодарил архимандрита Гав-
риила за труды на благо Госу-

дарства Российского, рассказал 
о Союзе донбассовцев, политике 
Президента России Владимира 
Путина, направленной на со-
здание межнационального мира 
и согласия, а также укрепление 
нашей страны на геополитиче-
ской арене и поблагодарил сту-
дентов из Африки за их искрен-
ний интерес к Казачьей общине 
«Невская Сечь» и желание по-
мочь России.

Африканские студенты нау-
чились плести маскировочные 
сети — делали это качественно 
и с душой.

Во время коллективной фо-
тографии и видеосъёмки архи-
мандрит Гавриил предложил 
всем вместе сказать: «Россия и 
Африка — дружба навеки!».

Сергей Лисовский,  
главный редактор газеты 
«Общество и Экология», 

атаман Экологической  
полиции при Казачьей  

общине «Невская Сечь», 
 22 августа 2023 года
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19 августа 2023 года на территории 
духовно-архитектурного комплекса хра-
ма Тихвинской иконы Божией Матери 
города Сестрорецка прошли празднич-
ные мероприятия, посвященные каза-
чьему празднику «Сестрорецкая сечь». 
Организаторами праздника выступили 
Муниципальный совет и Местная адми-
нистрация города Сестрорецка, приход 
храма Тихвинской иконы Божией Мате-
ри города Сестрорецка и казачья общи-
на «Невская сечь».

В храме Тихвинской иконы Божией 
Матери города Сестрорецка в праздник 
Преображения Господа Бога и Спаса на-
шего Иисуса Христа настоятель храма, 
архимандрит Гавриил (Коневиченко) от-
служил Божественную литургию, по окон-
чанию которой, в день Яблочного Спаса, 
были освящены плоды нового урожая.

После молебна казаки и прихожане 
храма отправились на площадь перед ду-
ховно-архитектурным комплексом храма 
Тихвинской иконы Божией Матери для 
проведения праздника казачьей культуры 
«Сестрорецкая сечь». Совместно с Муни-
ципальными властями города Сестрорец-
ка на этом месте праздник проводится уже 
третий год подряд. 

Почетными гостями от казачьей обще-
ственности были Представитель Верхов-
ного Атамана, заместитель Верховного 
Атамана СКВРиЗ в Северо-Западном фе-
деральном округе, Андрей Михайлович 
Сороквашин с супругой Ольгой, атаман 
казачьего общества «Петропавловское» 
Республики Карелия, преподаватель Пе-
трозаводского президентского кадетского 
училища, наказной атаман Петрозавод-
ского отдела Конвоя Памяти Государя 
Императора Николая II Сергей Алексан-
дрович Тяжелков с кадетами — казаками 
Петрозаводского отдела Конвоя Памяти 
Цесаревича Алексия, а также на праздни-
ке присутствовал один и старейших атама-
нов Санкт-Петербурга, атаман «Станицы 
Никольская», казак Конвоя Святого Царя 
Страстотерпца Николая II, действитель-
ный член — академик Академии русской 
словесности и изящных искусств им. Р.Г. 
Державина, член Петровской Академии 

наук и искусств Вячеслав Анатольевич 
Поляков с супругой Ольгой.

Почетными гостями праздника также 
были генеральный директор благотвори-
тельного фонда «Артисты Санкт-Петер-
бурга за Победу!» Эдуард Алиев и певец 
Геша Меньшиков, которые прибыли на 
праздник с казаком «Невской сечи» Вла-
димиром Бурлой. На празднике также 
присутствовали казаки «Невской сечи» и 
Конвоя Памяти Государя Императора Ни-
колая II.

Ведущими праздника были главный 
специалист сектора культуры, молодеж-
ной политики, спорта и безопасности 
администрации Муниципального обра-
зования город Сестрорецк Яна Рейновна 
Храмцова и артист Григорий Ярошенко.

На сцену были приглашены почетные 
гости праздника, Полномочный предста-
витель Председателя Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга по связям с 
органами государственной власти, каза-
чий полковник Александр Александрович 
Ваймер, глава муниципального образова-
ния города Сестрорецка Андрей Владими-
рович Иванов, заместитель председателя 
муниципального совета Сестрорецка Вла-
димир Витальевич Матвеев, настоятель 
храма Тихвинской иконы Божией Матери 
архимандрит Гавриил (Коневиченко), ге-
неральный директор благотворительно-
го фонда «Артисты Санкт-Петербурга за 
Победу!» Эдуард Алиев и генерал-майор 
пограничных войск, участник боевых дей-

ствий Иван Дмитриевич Ярков.
Глава муниципального образования 

Андрей Владимирович Иванов от лица 
всего депутатского состава выразил слова 
уверенности, что казачьи традиции в Се-
строрецке и в будущем будут сохраняться 
и развиваться во славу нашего Отечества 
— России!

В своем приветственном слове насто-
ятель храма Тихвинской иконы Божией 
Матери Сестрорецка, духовник казачьей 
общины «Невская Сечь» архимандрит 
Гавриил (Коневиченко) обратился к го-
стям нашего города и сестроречанам:

«Сердечно поздравляю всех вас с 
Преображением Господним, а также с 
нашим казачьим праздником „Сестрорец-
кая сечь“! Мы благодарим прежде всего 
власти города, Муниципальный совет, за 
такой прекрасный праздник, который Вы 
вместе с нами организовываете здесь, пе-
ред зданием Духовно-просветительского 
центра у храма Тихвинской иконы Божией 
Матери. Казачество — памятник нашей 
культуры, нашей традиции, нашей само-
бытности и воинских традиций. И сегод-
ня казачество стоит на страже духовной 
безопасности нашего государства Россий-
ского. Всех Вас, дорогие братья сестры, с 
праздником, Божией Вам помощи, Божией 
милости, Божией благодати и здравия на 
многая и благая лета! С Преображением 
Вас Господним! С Яблочным Спасом!»

Александр Александрович Ваймер 
поблагодарил представителей творческой 

группы африканцев и отметил, что Муни-
ципальные власти города Сестрорецка и 
казачья община «Невская сечь» первыми 
после российско-африканского саммита 
начали работу по формированию народ-
ной дипломатии с братским африканским 
народом.

Казачий полковник СКВРиЗ Андрей 
Михайлович Сороквашин показал мас-
тер-класс по фланкировке двумя казачьи-
ми шашками, а вахмистр Конвоя Памяти 
Государя Императора Николая II Илья 
Иосифович Пивник провел выставку экс-
понатов свидетельствующих об истории 
казачества и русского воинства.

В качестве почетного гостя был на 
празднике и начальник ОМВД России по 
Курортному району полковник полиции 
Дмитрий Геннадьевич Громов а также 
начальник управления отдела кадров За-
падного военного округа, генерал-майор 
Игорь Анатольевич Белявский с супругой 
и детьми.

В празднике приняли участие ан-
самбль «Любица» КЦСОН Курортного 
района, Лауреат Всероссийских и Меж-
дународных конкурсов, казак «Невской 
сечи» Дмитрий Мирский, хореографи-
ческий фольклорный коллектив «Бабук», 
Лауреат Всероссийских и Международ-
ных конкурсов Наталья Захарова, певец 
Геша Меньшиков и артист Григорий Яро-
шенко.

Духовно-просветительский центр 
города Сестрорецка 
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31 августа 2023 года в гостинице «Нvа-
тали» города Пушкин по инициативе Об-
щественных Организаций «Царскосельская 
Женская Ассамблея», «Женская Гильдия 
предпринимателей» и Санкт-Петербург-
ского Отделения «Союз Женщин России 
— Женский Альянс» прошла встреча с го-
стьей из Тюмени, удивительной женщиной, 
Сулеймановой Еленой Гертрудовной, кото-
рая является Учредителем Клуба ЮНЕСКО 
«Сибирские золотошвеи», руководителем 
Арт-школы «Золотая нить Сибири» и По-
слом Культуры Общероссийской Общест-
венно-Государственной организации «Союз 
Женщин России». На встрече Елена расска-
зала об истории возникновения золотош-
вейного искусства, традициях и культурных 
особенностях Сибирской земли в разные 
исторические периоды. Презентовала ка-
талог «Культурно-историческое наследие 

золотного шитья Сибири», изданного при 
поддержке Фонда культурных инициатив.

На встречу приехали представители 
многих женских общественных органи-
заций Санкт-Петербурга, искусствоведы, 
представители бизнеса, любители истори-
ческой одежды, блогеры, дизайнеры, ру-
кодельницы, которые проявили интерес к 
данной теме.

Завершилась встреча чаепитием и ди-
намичной экскурсией по городу Пушкину 
и Екатерининскому парку. Через красоту, 
искусство, одежду, украшения женщины 
прокладывают дороги для дальнейшего со-
трудничества регионов России и новых пер-
спективных проектов в области культуры.

Анна Яковлева,  
Вице-президент СПб  

ОО «Царскосельская  
Женская Ассамблея»

золотое Шитьё России

С 22 по 26 августа 2023 года в городе Москва про-
шёл Всероссийский форум «Профессионалы РФ». 
Участниками форума стали молодые специалисты в 
реализации государственной национальной полити-
ки, лидеров общественных объединений.

От Молодёжного совета города Санкт-Петербурга 
участие в форуме приняла участие Руководитель Мо-
лодёжного совета при СПб РОКО «Союз Донбассовцев» 
Лолахон Умаровна Сайдмухудинова.

На протяжении 3 дней программа была очень насы-
щенной. С самого утра и до вечера участники слушали 
лекции, вели диалоги на равных с профессиональными 
специалистами, проводили работу в командах, разби-

рали кейсы, разрабатывали проекты, активно задавали 
вопросы и обсуждали актуальные темы в сфере государ-
ственной национальной политики.

Лолахон поделилась своими впечатлениями: «Пер-
вый раз мне удалось посетить форум такого масштаба и 
быть представителем Санкт - Петербурга. Что касается 
программы, было очень интересно и познавательно. Для 
меня, как для человека, который занимается молодёж-
ной политикой было важно получить все ответы на свои 
вопросы. И я была рада пообщаться с профессионалами 
своего дела. Не каждый день предоставляется возмож-
ность поговорить с лучшими и компетентными экспер-
тами. Как раз на этом форуме было предостаточно време-

ни для обсуждения и размышления насущных вопросов 
и проблем. И конечно же, всегда важным остаётся обмен 
опытом и установление связей между участниками из 
разных регионов. Круг общения пополнился и появи-
лась возможность расширять свои возможности по всей 
стране. Я благодарна организаторам и всем ребятам, кто 
сделал данный форум таким классным, насыщенным и 
дружеским. Спасибо каждому, кто приехал, поделился 
своим опытом, стал другом, коллегой, единомышленни-
ком. Ведь вместе мы сила , и наша сила в единстве».

Пресс-служба Санкт-Петербургской  
региональной общественно-культурной  

организации «Союз Донбассовцев»

молоДёжное Движение 
и наЦиональная политика России

Продолжается приём зая-
вок для участия в конкурсе 
Дня детского экологического 
кино России – 2023.

В этом году первая заявка по-
ступила из г. Иваново.

В настоящее время идёт рас-
сылка приглашений к участию в 
конкурсе: знакомьтесь с регла-
ментом, взвешивайте ваши воз-
можности, присылайте работы.

Организаторы просят потра-
тить немного больше времени 
на корректное заполнение за-
явки - для файла в Word, пожа-
луйста, используйте текстовой 

набор - так гораздо проще об-
рабатывать заявки и составлять 
шорт-лист. По указанным вами 
в заявке адресам мы будем от-
правлять призы, дипломы, вести 
переписку. 

«Этот год для нас особенно 
ответственный, потому что это 
первый серьёзный юбилей на-
шего фестиваля. Ожидаем мно-
го гостей. Полагаю, что будут 
и сюрпризы», - комментирует 
исполнительный директор Дня 
детского экологического кино 
России Константин Грибач.

Все новости в группе ВК: 

https://vk.com/denecokino - под-
писывайтесь и добавляйте в за-
кладки.

Всем конкурсантам мы жела-
ем успехов!

Мы ждём работы и, по воз-
можности, авторов!

Пресс-служба Дня детского 
экологического кино России

От редакции газеты  
«Общество и Экология»: 
В 2023 году проходит десятый 

по счёту юбилейный День детско-
го экологического кино России. 
За эти годы в ДеньЭкоКино были 
вовлечены десятки тысяч юных 
граждан России, создавая свои за-
мечательные видеоролики, посвя-

щённые бережному отношению к 
природе и животным, своим го-
родам, стране и планете Земля в 
целом. Жюри объективно оцени-
вает работы школьников и студен-
тов и на церемонии награждения 
победителей в городе Волосово 
Ленинградской области в замеча-
тельном Доме культуры «Родник» 
проходит завершающая стадия 
награждения. Газета «Общество 
и Экология» с самых первых дней 
освещала работу Дня детского 
экологического кино России и 
приглашает всех принять участие 
в конкурсе в 2023 году.

заканчивается пРиём заявок на конкУРс юбилеЙного 
Дня Детского Экологического кино России – 2023
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Маразм крепчал, стрелка 
маразмометра зашкаливала. 
Хорошая была поговорка в 
позднем СССР, но она и сей-
час может пригодиться. Нет, я 
здоровый человек, пребываю 
в полнейшем здравомыслии, 
нахожусь в прекраснейшем 
Петербурге, но, исходя из по-
являющихся новых идей, ка-
сающихся мусорных полиго-
нов, создаётся впечатление, 
что в психдомах находятся 
люди более здоровые, чем не-
которые люди вне их стен. Не 
исключаю, что может возник-
нуть такая ситуация, когда 
находящиеся на лечении люди 
в психиатрической лечебнице 
пришлют на рассмотрение в 
комитеты города или области 
вполне здравые предложения, 
которые, на мой взгляд, нуж-
но будет рассмотреть со всей 
серьёзностью. А вдруг они 
окажутся более практичными 
и жизнеспособными, чем те, 
которые циркулируют в ин-
формационном пространстве 
в нынешнее время. Впрочем, 
конгениальные идеи по созда-
нию мусорных Нью-Васюков 
могут исходить и из других 
источников, а образ Остапа 
Бендера, появившегося почти 
100 лет назад в романе Ильфа 
и Петрова «Двенадцать сту-
льев», в наше время можно 
дополнить темами «мусорных 
прожектов» предприимчивого 
авантюриста начала 20 века. 

Прошло сто лет – и «что мы 
имеем с гуся?». Мы имеем того 
же «гуся», только вид его с боку. 

Остановлюсь на двух любо-
пытных идеях.

Первая высказана в материа-
ле «На месте свалки под Петер-
бургом построят горнолыжный 
курорт», опубликованном в «Де-
ловом Петербурге» - www.dp.ru 

В этом материале директор 
ЗАО «Промотходы» Андрей 
Беспальченко рассказал о про-
екте относительно уже давно пе-
реполненного полигона «Север-
ная Самарка» во Всеволожском 

районе Ленинградской области: 
«После рекультивации мы пред-
лагаем построить здесь горно-
лыжный курорт».

Вторая опубликована и разби-
рается по косточкам в материале 
Лины Зерновой «Как сэкономить 
2 млрд на рекультивацию свалки 
в Санкт-Петербурге», опубли-
кованном в газете «Общество и 
Экология» -  www.ecogazeta.ru. 
В этом материале рассказывает-
ся, как уже давно рекультивиро-
ванную Приморскую свалку в 
Петербурге, ставшую огромной 
горой высотой в 26 метров и, 
на которой уже выросла зелёная 
растительность, хотят ликвиди-
ровать и перевезти 1,5 млн ку-
бов ста рых отходов в песчаный 
карьер недалеко от Гарболово на 
полигон «Вуолы-ЭКО» Всево-
ложского района Ленинградской 
области.

Вдумаемся! Одни хотят сде-
лать на действующей свалке 
горнолыжный курорт, а другие 
хотят перевезти старую рекуль-
тивированную и застывшую от 
выделения биогаза гору с одного 
места на другое. И вся эта му-
сорная гигантомания ложится на 
плечи тяжёлым бременем на жи-
телей Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. Особенно 
это бремя будет тяжелым для 
жителей Всеволожского района, 
прежде всего, с точки зрения 
экологической безопасности.

А может быть это и не так, и 
мы все уже живём в другой ре-
альности, а идея, высказанная 
Андреем Беспальченко тянет на 
Нобелевскую премию? Он сразу 
же, одним махом решил «мусор-
ную проблему» в регионе, пред-
ложив создать на месте огромно-
го полигона «Северная Самарка» 
горнолыжный курорт. С этой 
идеей также нужно обратиться 
к руководству полигона «Новый 
свет-ЭКО» в Гатчинском районе 
и другим директорам полигонов 
по всей Ленобласти, пусть и они 
все начинают предлагать на ме-
сте своих свалок создание горно-
лыжных курортов. Везде станет 

хорошо и ещё лучше, и никаких 
проблем. Вози мусор из Петер-
бурга в Ленинградскую область 
и строй курорты. Проблема ре-
шена. При этом, чем выше гора 
мусора и чем больше законных 
и незаконных свалок, тем лучше, 
тем больше будет горнолыжных 
курортов. Швейцария отдыхает. 

Исходя из такой логики, очень 
жалко, что жителей Петербур-
га лишат возможности создать 
внутри города свой горнолыж-
ный курорт, утащив с помощью 
100 000 рейсов большегрузных 
автомобилей всю гору застывше-
го и заросшего травой и деревья-
ми мусора на Приморской свалке 
в Ленобласть в район Гарболово. 
Эх, не жалко эти гроши в виде 2,7 
миллиардов рублей, жалко гору, 
ставшую зелёным курганом. 

Теперь, когда Андрей Бес-
пальченко раскрыл тайну золото-
го ключика может начаться борь-
ба Петербурга и Ленобласти за 
мусор – чем больше заграбаста-
ет  мусора себе Ленобласть, тем 
больше, выше и красивее будут 
её горнолыжные курорты или 
даже курортища.  куда могут при-
езжать спортсмены со всего мира 
и где, возможно, будет создан 
Центр управления горнолыжны-
ми базами на планете Земля. Бес-
пальченко – Нобелевку!

С другой стороны, Петербург 
должен задуматься, а может быть 
стоит переиграть Ленобласть и 
выдвинуть альтернативное пред-
ложение. Хоть и меняется кли-
мат, и от былых русских морозов 
остаётся недели две-три в зиму, 
однако, пусть в Петербурге, на 
всякий случай, будет свой гор-
нолыжный курорт. А если будем 
себя хорошо вести и любить при-
роду, то Дедушка Мороз может 
прийти и на три месяца, и креп-
кая зима будет, как в старом до-
бром СССР. Вот тогда и доставай 
лыжи.

А теперь я сделаю ход конём! 
Дайте мне сразу две Нобелевские 
премии. Предлагаю Андрею Бес-
пальченко сделать горнолыжный 
курорт не на Северной Самарке, а 
на Приморской свалке. Или луч-
ше даже не горнолыжный курорт 
(хорошую зиму мы ещё пока не 
заслужили), а мощный экологи-
ческий парк с Домом Природы и 
Музеем мусора. Таким образом, 
мы спасаем двух зайцев сразу. 

В этом есть рациональное 
зерно и для Санкт-Петербурга 
и для Ленобласти, а также оче-
видный двойной выигрыш. На 
рекультивацию Приморской 
свалки уже потрачены миллио-
ны рублей, она уже устоялась. 
Зачем платить дважды за то, 
что уже сделано. Выделенные 
же деньги на её ликвидацию в 
сумме порядка 2,7 миллиардов 
рублей можно распределить по 
Детско-юношеским школам го-
рода для ведения уроков по эко-
логии. А 2-3 миллиона рублей из 
этих денег можно пожертвовать 

нашей газете «Общество и Эко-
логия» для увеличения тиража в 
целях экологического просвети-
тельства. Всё-таки в 2024 году 
мы будем отмечать своё 25-ле-
тие. Заслужили! 

Полигон «Северная Самар-
ка» нужно рекультивировать. 
И думать, что делать дальше. 
Данный полигон – это огромный 
опасный объект, в котором, как 
в мощном биореакторе выделя-
ются скопления метана и иных 
сопутствующих газов. По тех-
нологии и системе безопасно-
сти подобный полигон должен 
отстояться в процессе рекульти-
вации, чтобы не случилось ни-
каких пожаров и взрывов. А уж 
строить на теле полигона горно-
лыжный курорт – это подвергать 
эксперименту людей и регион. 
Да и негде там разгоняться. Раз-
ве что сверху с лыжной трассы 
сразу в дома садоводов – прямо 
с лыжами и палками на чаёк. 
Вокруг полигона очень близко 
расположены садоводства. Не 
уверен, что все садоводы любят 
горные лыжи. Многие из них 
предпочитают футбол. 

По мнению эколога,  кан-
дидата наук, эксперта, гене-
рального директора компании 
ООО «ЭкоДрайв» Дмитрия 
Малюхина:  — С точки зрения 
научного подхода и закона лю-
бой полигон должен проходить 
три этапа рекультивации: тех-
нический, биологический и этап 
стабилизации. При этом должна 
быть программа мониторинга за 
объектом. И только после тща-
тельного наблюдения должно 
быть принято решение, что де-
лать дальше. Этап стабилизации 
занимает 2-3 года. При этом, по 
словам Дмитрия Малюхина, ми-
ровой опыт показывает, что на 
объектах может быть, не только 
зимняя загрузка (горнолыжный 
курорт), но и летняя (вело или 
мото трек, эко-тропа и т.д.). В 
целом же, при рассмотрении 
дальнейшей судьбы подобных 
объектов должны создаваться 
Наблюдательные советы, в кото-
рые нужно приглашать деятелей 
науки, журналистов, экологов, 
общественников, поскольку по-
лигоны влияют на жизнь огром-
ного количества людей.

Очень верные слова выска-
зал Председатель правления 
Экологического союза Санкт-
Петербурга,  Председатель Ко-
митета по экологической, про-
мышленной и технологической 
безопасности Союза промыш-
ленников и предпринимателей 
СПб Семён Гордышевский:  - 
«Мусорная» реформа идёт», увы, 
по грустной формуле Черномыр-
дина: «Хотели как лучше, полу-
чилось как всегда». 

Законом 89-ФЗ определена 
иерархия приоритетов государст-
венной политики в обращении с 
отходами: главный – предотвра-
щение образования отходов, а за-
хоронение – на последнем месте. 
Но реформа началась именно с 
него, то есть с открытия новых 
полигонов. Выход есть, он тот 
же, что и во всех остальных ас-
пектах охраны окружающей сре-
ды: законы природы мы не мо-
жем отменить или изменить, но 
должны их уважать путём при-
нятия грамотных законодатель-
ных актов и их неукоснительного 
исполнения. Неуважение к ним, 
и, тем более, неисполнение воз-
вращается к нам бумерангом в 
виде ухудшения состояния окру-
жающей среды и качества нашей 
жизни.

А вот как прокомменти-
ровал ситуацию директор 
Санкт-Петербургского бюро 
журнала «ЭкоГрад», член Ко-
ординационного совета по эко-
логическому благополучию и 
развитию практик нефинансо-
вой публичной отчётности, Ди-
ректор Санкт-Петербургского 
филиала АЭНО «ПЦ «Экосфе-
ра Невского края» Игорь Ага-
фонов: - Маразм реализуемой в 

мУсоРнЫе коШмаРЫ петеРбУРга 
и ленингРаДскоЙ области – 

письмо из психУШки
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Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области «мусорной» рефор-
мы зашкаливает. Как по другому 
можно оценить желание постро-
ить мусорную кучу на месте об-
воднённого карьера «Дубровка» 
(внесённого в реестр водных 
объектов). Владимир Лифантьев, 
член Общественной Палаты РФ, 
которого я привёз на карьер, дол-
го всматривался в водную гладь. 
Он пытался понять, что происхо-
дит и, выслушав рассказы жите-
лей о купании детей, рыбалке на 
карьере, сказал, что возьмёт на 
контроль этот «странный» объ-
ект. До этого мы были в Петерго-
фе, где из фонтанов может забить 
вонючий свалочный фильтрат, 
если в карьере «Брандовка» сде-
лают мусорный «полигон». Над-
еюсь, что федеральные органы 
власти вскоре «вылечат» от ма-
разма всех ответственных за ход 
«мусорной» реформы в Невском 
крае.

Согласно мнению различных 
экспертов, общественников, эко-
логов, журналистов в Петербурге 
и Ленинградской области в на-
шем регионе нет единой системы 
управления. К этому ещё можно 

добавить отсутствие подготовки 
кадров в области мусоропере-
работки, а также – отсутствие 
единой информационно-экологи-
ческой политики, направленной 
на формирование экологической 
культуры и осознанное потребле-
ние. 

Вспоминая недавнюю ситуа-
цию с полигоном опасных хими-
ческих отходов «Красный Бор», 
когда после долгих лет мучений 
и бездействия его взяла под свой 
контроль госкорпорация «Роса-
том», так, может быть, и сейчас 
произойдёт чудо и, в конце кон-
цов, Лебедь, Рак и Щука будут 
двигаться в одном направлении, 
а не в разные стороны. 

В целом же, если рассматри-
вать ситуацию концептуально, 
то в «мусорной отрасли» в Пе-
тербурге и Ленинградской обла-
сти можно увидеть и «плюсы» и 
«минусы». Для этого наша экога-
зета и начала журналистское рас-
следование под названием «Куда 
идёт мусорная реформа?», начав 
шаг за шагом анализировать объ-
ективную ситуацию в регионе. 
На сегодняшний день, не успев 
начать, мы уже получили огром-

ный объём информации, о чём 
расскажем в ближайшее время во 
второй части нашего журналист-
ского расследования. 

Самое время сейчас провести 
на уровне Полномочного пред-
ставителя Президента России в 
Северо-Западном федеральном 

округе большую региональную 
экологическую конференцию, с 
приглашением на неё экологов, 
журналистов, общественников, 
чиновников, депутатов и посмо-
треть на проблему большими 
открытыми глазами. С чем мы и 
обращаемся к уважаемому Пол-

номочному представителю Пре-
зидента России в СЗФО Алек-
сандру Владимировичу Гуцан. 

22 августа 2023 года, в День 
Российского флага, «Первый 
канал» показал встречу Прези-
дента России Владимира Пути-
на и губернатора Московской 
области Андрея Воробьёва, на 
которой обсуждалась ситуация 
на полигоне в Балашихе. Не-
сколько лет назад Президент 
России, на основании обраще-
ний обеспокоенных граждан, 
потребовал закрыть за месяц 
зловонную свалку. И вот теперь 
бывшая огромная куча отходов 
превратилась в ухоженный при-
родоохранный объект. Это ре-
альный положительный опыт!

В Советском Союзе был ло-
зунг «Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь!», сейчас актуа-
лен другой лозунг «Здравомы-
сленные люди, где бы вы не 
находились, объединяйтесь и 
высказывайтесь!».

Сергей Лисовский,  
главный редактор газеты 
«Общество и Экология»,  

23 августа 2023 года

мУсоРнЫе коШмаРЫ петеРбУРга и ленингРаДскоЙ 
области – письмо из психУШки

Приморская свалка сегод-
ня – живописная гора, порос-
шая разнотравьем и кустар-
ником. Ее площадь 10,6 га, 
высота – 24-26 м. За период с 
1933 по 1976 годы на ней ско-
пилось 1,5 млн тонн кубоме-
тров отходов. С 2001 по 2006 
г.г. по заказу Комитета по стро-
ительству СПб выполнены 
работы по рекультивации и 
локализации. Свалочные мас-
сы сформированы в террикон 
(в результате первоначальная 
площадь уменьшилась на по-
рядок), его оборудовали систе-
мами водоотведения, дренажа, 
пассивной дегазации, покры-
ли сверху изолирующим слоем 
грунта для исключения нега-
тивного влияния отходов на 
окружающую среду. 

В  2019 году комитет по при-
родопользованию, охране окру-
жающей среды и обеспечению 
экологической безопасности 
города вышел с инициативой 
ликвидации свалки в рамках ре-
ализации федерального проекта 
«Чистая страна». В 2020 году на 
основании проведенной по зака-
зу комитета оценки, Приморская 
свалка включена Минприроды 
России в «Государственный ре-
естр объектов накопленного вре-
да окружающей среде». 

 Согласно проведенным в 
2021-2022 годах изысканиям, 
свалка вошла в режим стабили-
зации. То есть активная стадия 
физико-химических и биологи-

ческих процессов в ее теле за-
вершилась, а состояние обрело 
стабильность и устойчивость. 
Другими словами, стала без-
опасна. Тем не менее, город при-
нимает решение о ее «переезде»: 
1,5 млн кубов старых отходов 
предлагается перевезти в пес-
чаный карьер полигона «Вуо-
лы-ЭКО» Всеволожского района 
Ленинградской области. 

Проект получил все необ-
ходимые согласования. Тем не 
менее, Правозащитный совет 
Санкт-Петербурга обращает 
внимание на потенциальные ри-
ски. Прежде всего, речь идет о 
риске повторного загрязнения. 
Поскольку содержимое горы бу-
дет перегружаться в мусорово-
зы, причем процесс растянется 
на два года, избежать пылевых 
инверсий в атмосферный воздух 
Приморского района не удастся. 
При этом ООО «Техно Терра» 
- проектировщик работ - преду-
преждает о рисках радиацион-
ного загрязнения свалки, а также 

- газогеохимических выбросах. 
Во-вторых, в Ленинградской 

области появится новая горячая 
точка – будет загрязнен доселе 
чистый песчаный карьер. Мест-
ные жители тревожатся, что 
свалочная грязь в итоге попадет 
в их колодцы, являющиеся един-
ственным источником питьевой 
воды.  Наконец, в результате 
транспортировки свалочных 
масс за сотню километров (из 
Санкт-Петербурга по Всеволож-
ский район) потребуется сделать 
100 тысяч рейсов, в результате 
чего выбросы в атмосферный 
воздух парниковых газов и ряда 
токсичных веществ, по самым 
минимальным оценкам, соста-
вят порядка 30 тысяч тонн. 

Вывод напрашивается сам 
собой: предложенное инже-
нерное решение входит в про-
тиворечие с основной целью 
программы «Чистая страна». 
Напомним, потрачено на вто-
ричное загрязнение и создание 
новой горячей точки в Ленобла-

сти будет 2,7 млрд рублей, 39% 
из которых – средства федераль-
ного бюджета.          

Существует ли альтернатив-
ное решение? 

Таковое продемонстрировал 
Росатом. С 2019 года Федераль-
ный экологический оператор 
(ФЭО) ГК «Росатом» занимает-
ся ликвидацией городской свал-
ки в Челябинске, находящейся в 
центре города. Она также явля-
ется субъектом проекта «Чистая 
страна». Объем накопившихся 
отходов в помойке, действо-
вавшей с 1936 года, составляет 
17,5 млн куб. м, то есть в 11,6 
раз больше, чем в питерской. 
Закрыта, в отличие от Примор-
ской, была в 2018 году, а значит 
представляет куда более эколо-
гически опасный объект.

ФЭО предусмотрел созда-
ние в Челябинской свалке высо-
котехнологичных систем сбора 
и утилизации биогаза,  сбора и 
очистки свалочного фильтра-
та и поверхностного стока. А 

главное для нас - покрыл тело 
свалки высокотехнологичным 
полотном, засыпав его почво-
грунтами с последующим вы-
севанием семян трав. В резуль-
тате воздействие свалки, вклад 
которой в загрязнение атмос-
феры Челябинска составлял 
до 30 %, после рекультивации 
сведено к нулю. При этом на 
ликвидацию объекта атомщики 
потратили около 2 млрд рублей 
(по данным челябинских эколо-
гических организаций). 

Поскольку в Петербурге ос-
новные виды работ по рекуль-
тивации были проведены, как 
сказано выше, с 2001 по 2006 
годы, свалку останется только 
покрыть высокотехнологичной 
тканью и засыпать слоем чи-
стых грунтов. Что сэкономит 
для городского и федерального 
бюджетов в общей сложности 
порядка 2 млрд рублей. Право-
защитный совет Санкт-Петер-
бурга надеется, что Смольный 
подумает над столь выгодным 
предложением. 

Тратить огромные деньги на 
ликвидацию «отгулявшей» свое 
«старушки», да еще создавать 
при этом рукотворно новые эко-
логические проблемы, по мень-
ше мере, не экологично. Тем бо-
лее, в городе есть горячие темы, 
не терпящие отлагательства. 
Чего только стоит, к примеру, 
проблема несанкционирован-
ных свалок…

Лина Зернова 

как сЭкономить 2 млРД на РекУльтиваЦию 
свалки в санкт-петеРбУРге

правозащитный совет санкт-петербурга обратился к губернатору города александру беглову  
с просьбой оценить целесообразность способа ликвидации свалки в приморском районе,  

на который планируется потратить 2,7 млрд рублей.
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25 июля 2023 года в боль-
шом зале Центрального 
концертного зала города 
Краснодара состоялся Торже-
ственный сбор Кубанского ка-
зачьего хора по случаю начала 
212-го творческого сезона.

Государственный академи-
ческий ордена Дружбы народов 
и ордена Русской православной 
церкви святого благоверного 
великого князя Димитрия Дон-
ского первой степени Кубанский 
казачий хор – старейший и круп-
нейший национальный казачий 
коллектив России.

Единственный в России про-
фессиональный коллектив на-
родного творчества, имеющий 
непрерывную преемственную 
историю с начала XIX века. Для 
сравнения: следующий по хро-
нологии создания старейший 
национальный коллектив – Го-
сударственный академический 
русский народный хор имени М. 
Пятницкого – показал свой пер-
вый концерт в год столетия Ку-
банского казачьего хора.

Уровень мастерства вока-
листов и танцоров Кубанского 
казачьего хора признан во всем 
мире, это подтверждается мно-
гочисленными приглашениями 
коллектива на зарубежные и 
российские гастроли, перепол-
ненными залами и восторжен-
ными отзывами прессы.

В репертуаре Кубанского ка-
зачьего хора сохранены песни 
разных эпох. В них запечатлены 
факты военного и культурного 
освоения Кубани, биография Ку-
банского казачьего войска, свет-
ская и духовная культура Екате-
ринодара. В этих песнях нашли 
отражение и трагические собы-
тия Гражданской войны, и гоне-
ние на казачество и репрессии 
30-х годов прошлого столетия, 
и советская эстетика «большого 
стиля» в национальном искус-
стве. Хор в своих песнях и во-
кально-хореографических ком-
позициях знакомит всё новые и 
новые поколения зрителей как с 
судьбами отдельных личностей, 
повседневностью музыкальной 
культуры Кубани, так и с исто-
рической героикой, большой 
драмой казачества в целом. В 
определенном смысле Кубан-
ский казачий хор является исто-
рическим памятником, запечат-
левшим события двухвековой 
истории в формах музыкальной 
и певческой культуры.

По благословению настояте-
ля храма Тихвинской иконы Бо-
жией Матери города Сестрорец-
ка, духовника Конвоя Памяти 
Государя Императора Николая 
II, в мероприятии приняли учас-
тие: первый войсковой атаман 
Кубанского казачьего войска 
Владимир Прокофьевич Гро-
мов, атаман Финляндского юрта 
Союза казаков-воинов России и 
Зарубежья (Финляндия), наказ-
ной атаман Посольского отдела 
Конвоя Памяти Государя Им-
ператора Николая II Балтийско-
Скандинавского Зарубежья — 
Финляндии, Эстонии, Швеции и 
Латвии Андрей Константинович 
Шестаков, атаман Юга России, 
атаман Ставропольского казачь-
его войска СКР, наказной атаман 
Ставропольского отдела Конвоя 
Памяти Государя Императора 
Николая II Дмитрий Владими-
рович Стригунов, атаман Сто-
личной Сотни Ставропольского 
казачьего войска, наказной ата-

ман Годуновского отдела Кон-
воя Памяти Государя Импе-
ратора Николая II Владимир 
Алексеевич Подъячев, атаман 
станицы Елисеевской Фин-
ляндского юрта Союза каза-
ков-воинов России и Зарубежья 
(Швеция), казак Посольского 
отдела Конвоя Балтийско-Скан-
динавского Зарубежья Евгений 
Геннадьевич Яковлев, фотокор-
респондент общины Андрей Фе-
дорович Сергейко.

По представлению Конвоя 
Памяти Государя Императора 
Николая II и казачества России 
наградой общественного при-
знания, именная премия «Золо-
той дирижёр» присуждена ху-
дожественному руководителю 
Государственного академиче-
ского Кубанского казачьего хора 
Виктору Гавриловичу Захарчен-
ко.

Церемонию награждения 
возглавил первый войсковой 
атаман Кубанского казачьего 
войска Владимир Прокофьевич 
Громов. Художественному руко-

водителю Государственного ака-
демического Кубанского казачь-
его хора Виктору Гавриловичу 
Захарченко была вручена брон-
зовая статуэтка «Золотой дири-
жер», диплом лауреата именной 
премии, положение о награде, 
альбом «Лауреаты именной пре-
мии Игоря Коневиченко „Золо-
той дирижёр“, цветные буклеты, 
свидетельствующие о награде с 
2004 года.

После церемонии вручения 
награды наказной атаман По-
сольского отдела Конвоя Памяти 
Государя Императора Николая II 
Балтийско-Скандинавского Зару-
бежья — Финляндии, Эстонии, 
Швеции и Латвии Андрей Конс-
тантинович Шестаков возвестил 
художественному руководителю 
Государственного академиче-
ского Кубанского казачьего хора 
Виктору Гавриловичу Захарчен-
ко о том, что решением Прав-
ления Конвоя Памяти Государя 
Императора Николая II Виктор 
Гаврилович принят в члены По-
четных конвойцев. Виктору Гав-

риловичу Захарченко были пере-
даны Штандарт Конвоя Памяти 
Государя Императора Николая 
II и конвойская аналойная икона 
«Святых Страстотерпцев Царя 
Николая II и Цесаревича Алек-
сия».

Художественный руководи-
тель Государственного академи-
ческого Кубанского казачьего 
хора Виктор Гаврилович Захар-
ченко позволил казакам награ-
дить орденским знаком «Импе-
ратор Николай II» 110 артистов 
Кубанского казачьего хора, на 
которых предварительно было 
подано представление.

Во время торжественного 
сбора Кубанского казачьего хора 
по случаю начала 212-го творче-
ского сезона были и награжде-
ния артистов хора и от Владыки 
Григория, митрополита Екате-
ринодарского и Кубанского, и от 
партии «Единая Россия, и от пра-
вительства.

Пресс-служба  
Духовно-просветительского 

центра Сестрорецка

кУбанскиЙ казачиЙ хоР –
гоРДость России
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Впервые очевидцы и участники 
аральских событий — жители Приа-
ралья, ученые, политики, космонав-
ты, актеры и блогеры объединились 
вместе, чтобы рассказать свои личные 
истории о потерянном море.

Книга “Мой Арал” – международный 
документальный проект об Аральском 
море. “Герои” книги — более 100 человек 
из разных городов и стран — делятся вос-
поминаниями, дискуссируют, предлагают 
самые смелые идеи по спасению жизни в 
зоне экологической катастрофы. Свиде-
телям ещё полноводного Арала уже за 90 
лет.

– Я не преувеличиваю и не приумень-
шаю аральские проблемы, — говорит ав-
тор книги Юлия Галушина, журналист и 
документальный фотограф. — История за 

историей я создаю галерею судеб – людей, 
потерявших море, людей, пытавшихся 
его спасти. Это книга об Аральском море 
и одновременно о каждом из нас — о ре-
шениях, которые мы принимаем каждый 
день, о событиях, которые происходят в 
каждом уголке планеты.

Ничто так не трогает сердце, не вол-
нует до глубины души как личные исто-
рии людей. Истории книги “Мой Арал” 
невозможно читать без волнения, сопере-
живания, тревоги, гнева, удивления и над-

ежды. Надежды, что человек перестанет 
подчинять себе природу и научится жить 
с ней в гармонии.

На русском языке книга выйдет в 2024 
году, позже она будет переведена на ан-
глийский язык. Книга будет интересна 
всем, кто живёт на планете Земля и хочет 
сберечь наш общий дом.

Комментарий главного редактора 
газеты «Общество и Экология» Сергея 
Лисовского: - В нашу экогазету обрати-
лась автор замечательного проекта «Мой 

Арал» Юлия Галушина, которая взялась 
провести масштабную работу, в резуль-
тате которой в свет выйдет книга. Юлия 
обратилась и ко мне лично, поскольку 
прочитала статью «Это было на Араль-
ском море», где я рассказал о годах служ-
бы в ВМФ СССР в Аральском дивизионе 
с 1984 по 1987 годы. Это было замечатель-
ное время, когда ещё море было большим, 
но уже находилось в стадии экологиче-
ской деградации. Ответил на вопросы 
Юлии Галушиной. Такая книга об Араль-
ском море нужна всему человечеству, как 
предупреждение о необходимость защи-
ты природы во всех её аспектах. Спасибо, 
Юлия, за Вашу благородную экологиче-
скую миссию.

 Фотографии: Юлия Галушина

моЙ аРал
“живая” книга об исчезающем аральском море

Город обновляет комплексную территориальную 
систему мониторинга. В соответствии с решением 
Экологического совета при Губернаторе Санкт-Пе-
тербурга все автоматические станции мониторинга 
атмосферного воздуха будут обновлены к 2025 году, 
их количество увеличится до 30.

Новые технологии  позволят более точно измерять и 
анализировать показатели качества окружающей среды. 
Увеличится и количество измеряемых параметров.

«Президент России назвал вопросы экологической 
безопасности и защиты окружающей среды одним из об-

щенациональных приоритетов. В числе задач, которые 
глава государства ставит перед регионами – сокращение 
вредных выбросов в атмосферу, забота о чистоте возду-
ха. По поручению Владимира Владимировича Путина в 
нашем городе все угольные и мазутные котельные пере-
водятся на экологически чистые виды топлива. Внедре-
ние новых технологий на станциях системы наблюдений 
позволит усилить контроль за состоянием воздуха», - 
подчеркнул губернатор Александр Беглов.

Сегодня система мониторинга атмосферного возду-
ха в Петербурге включает 25 автоматических станций 

контроля за качеством воздуха и три передвижные ла-
боратории. Также в Петербурге работают системы ради-
ационного контроля, система мониторинга поверхност-
ных и подземных вод.

Актуальные сведения о состоянии окружающей сре-
ды регулярно публикуются на Экологическом портале 
Санкт-Петербурга infoeco.ru

Официальный сайт Администрации 
Санкт-Петербурга - www.gov.spb.ru

4 августа 2023 года

чем мЫ ДЫШим?
внедрение новых технологий позволит усилить контроль 

за состоянием воздуха в петербурге



8 №7

 

 

   

Газета «Общество и Экология» зарегистрирована
Северо-Западным региональным управлением Комитета РФ
по печати г. Санкт-Петербурга. 
Регистрационное свидетельство № П 3725 от 14 мая 1999 г.
Редакция газеты не всегда разделяет точку зрения авторов.
№ 7 август 2023 г.

Учредитель, издатель
главный редактор

Сергей Анатольевич Лисовский
Адрес учредителя и издателя:

197101, Санкт-Петербург,
ул. Большая Пушкарская, д. 64.

Адрес редакции:
197101, Санкт-Петербург,

ул. Большая Пушкарская, д. 64.
Тел. для связи: 8-905-288-70-08 

Сайт газеты: www.ecogazeta.ru
E-mail: sergei_lisovskii@mail.ru

Отпечатано в типографии ООО «Фирма 
«Курьер»,196105, Санкт-Петербург,
Благодатная ул., д. 63
Заказ № 1207 Тираж 10 000 экз.
Дата подписания в печать 31.08.2023 г.
Время подписания по графику 18:00. Фактическое время 18:00.
Дата выхода: 01.09. 2023 Распространяется бесплатно.

ДобРЫЙ ШУбин  
в кРемле

Война застыла на Донбассе, 
Уничтожая города, 
Как в недовысказанной фразе
Уходят люди навсегда.

Когда-то здесь рождались звуки,
Ковалась русская судьба,
Над полем Диким через муки
Росла донбасская звезда.

В Азовских доблестных походах
Раскрыли юному Петру
Каменья будущей свободы
Горящих Углей красоту.

Когда-то здесь из солеварен
Трудом бахмутских казаков
Текла в российские пекарни
Река кристальных облаков.

Здесь петербургская наука
Нашла и дело и приют.
С тех пор Донбасс стал многоруким –
Здесь варят сталь и дух куют.

Бродил по шахтам Добрый Шубин -
Народный дух, спасенья царь.
Он под землёю дружелюбен
И на земле, как государь. 

Он партизанил против фрицев
В прошедшем зареве войны
И восстанавливал границы
Советской праведной страны.

И вот пропал наш Добрый Шубин
После развала СССР.
Забыт, не нужен, недоступен -
В державе правил беспредел.

Шахтёрский дух и дух народный
Гнобил проклятый глобалист,
Отняв культуру и природу,
И русский дух изгнав под свист.

А в это время Добрый Шубин, 
Не раз спасавший горняков,
Для олигархов став преступным,
Ругал продажных дураков.

За то, что предали державу,
Народ загнали в кабалу,
А справедливость, честь и право
Переработали в золу. 

Как богатырь в своей постели
Валялся долгих тридцать лет -
Скитался Шубин от безделья
Без цели, счастья и побед.

Однажды занесла судьбина
Его на Спасской башни высь,
Кремля опасная вершина,
Смотри на мир – не ошибись.

В мерцанье света коногонки,
Качаясь мерно на ветру,
Курантов слыша шестерёнки,
Он разгонял свою хандру.

Звезда рубиновая светит
И Добрый Шубин засиял,
Как будто юность время метит,
В Донбассе сделан сей кристалл.

Живой и мёртвою водою
Былинный поднят богатырь – 
Кремлёвской русскою звездою
Воззвала жизнь, как нашатырь.

Звезда, как символ человека,
Который руки распахнул,
Земного опыта опека –
Он выбрал путь и повернул.

Идея высшая служенья
Стране, народу и добру
Объяла вновь, убрав сомненья,
Раскрывшись Шубину к утру:

- Ведь я спасал людей от смерти, 
Метан сжигая малых доз,
Оберегая шахты тверди
От сильных взрывов и угроз.

Так что же мне мешает ныне
Спасти Россию от врагов,
Я безопасности святыня,
Я враг для злых ростовщиков.

Я друг шахтёров и России,
Всех граждан мирного труда,
Героев доблестных и сильных
И тех, кто в чём-то пострадал.

Мне ненавистно равнодушье,
Неуважение к стране,
Петли финансовой удушье,
Я чужд ко всякой болтовне.

Во имя счастья человека
И возрожденья городов
Свершись победа и навеки
Пусть в каждый дом придёт любовь.

Осмыслив степень кругозора
Наш Добрый Шубин воссиял
И по кремлёвским коридорам
Он с коногонкой зашагал. 

Сергей Лисовский, 
главный редактор газеты 
«Общество и Экология», 
председатель СПб РОКО 
«Союз Донбассовцев»,
10 августа 2023 года

P.S. Добрый Шубин – легенда Донбасса, персонаж шахтёрско-
го фольклора на Донбассе, горняцкий дух, похожий на гно-
ма, «хозяин шахты» и покровитель шахтёров. Поверья о 
Шубине записали собиратели фольклора Борис Горбатов и 

Леонид Жариков. В среде шахтёров Донбасса, добывающих уголь в течение сто-
летий сложился образ Доброго Шубина — живого человека, невысокого старика, 
который оберегает забойщиков от обвалов и взрывов и наказывает несправед-
ливых хозяев предприятий. В русском эпосе есть персонажи - Водяной, Леший, 
а у шахтёров есть свой Шахтовой. Есть несколько версий появления легенды о 
Добром Шубине – реальный человек, работавший на угольных шахтах во вре-
мена Российской империи и следивший на шахте за безопасностью, одевавший 
шубу наоборот и ликвидировавший опасность возможного взрыва метана. Но 
есть версия духовная, вымышленная, ведущая к эпосу и культуре. Добрый Шу-
бин – талисман Донбасса. 

поЭма о легенДе Донбасса, основанная на ШахтёРском фольклоРе


